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- Kreistag - 
- 15. Wahlperiode - 
 
 
 
An die 
Mitglieder des Kreistages 

  

 
 
 

Niederschr i f t  
 
 

über die 14. Sitzung des Kreistages am 17.12.2009 
 
 

Anwesend: 
Herr Hauke Anders   
Herr Heiko Bertelt   
Herr Friedhelm Biestmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Herr Siegfried Böckmann  bis TOP 8 
Herr Norbert Bockstette   
Herr Johannes Böhmker   
Herr Claus Dalinghaus  bei TOP 27 abwesend 
Herr Engelbert Deux   
Herr Gisbert Dödtmann   
Herr Bernard Echtermann   
Herr Albert Focke (Landrat)  
Herr Bernhard Glandorf  bei TOP 13 abwesend 
Herr Walter Goda   
Herr Enno Götze-Taske   
Herr Josef Hellbernd  bei TOP 22 abwesend 
Herr Jürgen Hillen   
Herr Clemens Hölscher   
Herr Bernd Kessens  bei TOP 23 abwesend 
Herr Josef Kläne (Stellvertretender Landrat)  
Herr Johannes Klostermann  bei TOP 22 abwesend 
Herr Eckhard Knospe  bei TOP 28.1 und 28.2 abwesend 
Herr Roland Krapp   
Frau Irma Kulla   
Herr Paul Lübbe   
Herr Hubert Macke   
Frau Anne Marcus-Rusche (Kreistagsvorsit-
zende) 

 

Herr Gerd Meyer   
Frau Sabine Meyer   
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Herr Peter Meyer-Hülsmann  bei TOP 24 abwesend 
Herr Friedrich Middelbeck   
Herr Hubert Pille   
Herr Dieter Rohnstock   
Herr Clemens Rottinghaus   
Herr Josef Schlarmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Frau Elsbeth Schlärmann   
Herr Franz-Josef Schumacher   
Herr Dr. Stephan Siemer   
Frau Kristina Stuntebeck   
Frau Ursula Südbeck   
Herr Otto Themann   
Herr Clemens Westendorf   
Herr Matthias Windhaus   
Herr Hans Joachim Zumbrägel   
 

Entschuldigt: 
Frau Marlies Enneking   
Herr Martin Schlarmann   
 

Hinzugezogen: 
Herr Herbert Winkel (Erster Kreisrat)  
Frau Ruth Voet (Gleichstellungsbeauftragte)  
Herr Horst Hinrichs  bis TOP 26 
Herr Gert Kühling (Referent d. LR)  
Frau Melanie Reinke (Protokollführerin)  
 
 
 
Seit der letzten Sitzung des Kreistages hatten die KTA Friedrich Middelbeck, Dr. Stephan 
Siemer, Josef Schlarmann, Dieter Rohnstock, Hans Joachim Zumbrägel, Franz-Josef Schu-
macher, Enno Götze-Taske, Otto Themann, Clemens Rottinghaus, Hauke Anders, Walter 
Goda und Siegfried Böckmann Geburtstag. 
Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche gratuliert den Jubilaren und wünscht ihnen 
alles Gute für die Zukunft. 
 
 
Sodann wird folgende Tagesordnung behandelt: 
 
1. Eröffnung der Sitzung 
  
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit 
  
3. Feststellung der Tagesordnung 
  
4. Genehmigung der Niederschrift über die 13. Sitzung am 01.10.2009 
  
5. Mitteilungen des Landrates 
  
5.1. Zukunftsvertrag des Landes mit den Kommunen 
  
5.2. Neuorganisation des SGB II 
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5.3. Weihnachtsspende 
  
6. Regionale Innovationsstrategie Weser-Ems (RIS): Niedersächsisches Kompetenzzent-

rum Ernährungswirtschaft (NieKE) - Fortführung unter neuer Konzeption (339/2009) 
 (TOP 8 Kreisausschuss am 03.12.2009) 

 
7. Antrag des Caritas Sozialwerkes St. Elisabeth auf Weitergewährung eines Zuschusses 

für die Außenstelle Damme (373/2009) 
 (TOP 9 Kreisausschuss am 03.12.2009) 

 
8. Berufung der ehrenamtlichen Richter bei den Gerichten der Sozialgerichtsbarkeit; 

Vorschläge für die ehrenamtlichen Richter der Kammern für Angelegenheiten der Sozi-
alhilfe und des Asylbewerberleistungsgesetzes 

 (TOP 10 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

9. Bildung des Beirates für Menschen mit Behinderung für den Landkreis Vechta 
(364/2009) 

 (TOP 11 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

10. Errichtung einer Berufsschule für Berufskraftfahrer an der Adolf-Kolping-Schule Lohne 
(332/2009) 

 (TOP 6 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.10.2009) 
(TOP 13 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

11. Erweiterung der Budgets der kreiseigenen Schulen für EDV-Beschaffungen (333/2009) 
 (TOP 7 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.10.2009) 

(TOP 5 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 05.11.2009) 
(TOP 14 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

12. Sondermittel für die Neu- und Ersatzaustattung von Unterrichtsräumen bei der Elisa-
bethschule Vechta (334/2009) 

 (TOP 8 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.10.2009) 
(TOP 6 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 05.11.2009) 
(TOP 15 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

13. Sondermittel für die Neu- und Ersatzbeschaffung von Ausstattungen bei der Justus-von-
Liebig-Schule Vechta (335/2009) 

 (TOP 9 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.10.2009) 
(TOP 7 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 05.11.2009) 
(TOP 16 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

14. Änderung der Verordnung zum Schutze des Landschaftsteiles "Dammer Berge" im Ge-
biet der Stadt Damme - Landschaftsschutzgebiet Nr. 1 vom 20. Februar 1973 
(331/2009) 

 (TOP 6 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.10.2009) 
(TOP 17 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

15. Nordspange Vechta - Zuschuss zum Bau eines Radweges und Abstufung  des Visbeker 
Damms von Bergstrup bis zum Kuhmarkt (336/2009) 

 (TOP 8 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.10.2009) 
(TOP 8 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 05.11.2009) 
(TOP 18 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

16. Ersatzbeschaffung eines Gerätewagens Logistik 2 für den abwehrenden Brandschutz 
auf Kreisebene (343/2009) 
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 (TOP 7 Ausschuss für Feuerschutz und Rettungswesen am 12.11.2009) 
(TOP 5 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 
(TOP 19 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

17. Zuschüsse an die Musikschulen (345/2009) 
 (TOP 6 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 

(TOP 20 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

18. Zuschuss an das Kolleg St. Thomas, Vechta für EDV-Beschaffungen (346/2009) 
 (TOP 7 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 

(TOP 21 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

19. Sanierung der Ludgerus-Schule Vechta (366/2009) 
 (TOP 8 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 

(TOP 22 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

20. Eröffnungsbilanz des Landkreises Vechta sowie des Jugend- und Freizeitzentrums am 
Dümmer See zum 01.01.2009 (365/2009) 

 (TOP 9 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 
(TOP 23 Kreisausschuss am 03.12.2009) 
 

21. Haushalt 2010 
(TOP 10 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 
(TOP 24 Kreisausschuss am 03.12.2009) 

  
22. Genehmigung über- und außerplanmäßiger Aufwendungen und Auszahlungen 2009 

(TOP 11 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 
(TOP 25 Kreisausschuss am 03.12.2009) 

  
23. Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grünen) vom 

26.11.2009 zur Installation von Photovoltaik-Anlagen 
  
24. Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grünen) vom 

26.11.2009 zur Berichterstattung der in Aufsichtsgremien entsendeten KTAs 
  
25. Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grünen) vom 

01.12.2009 zur Prüfung von Kompensationsmaßnahmen 
  
26. Einwohnerfragestunde 
  
 
 
 

- - - - - -  
 

I. Öffentlicher Teil 
 
 1. Eröffnung der Sitzung  
  

 Die Kreistagsabgeordnete Anne Marcus-Rusche eröffnet die Sitzung um 16:10 Uhr 
und begrüßt alle Anwesenden. 
 
 



Kreistag 087/2009, S. 5 

  
  
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt fest, dass die Ladung ord-
nungsgemäß erfolgt und der Kreistag somit beschlussfähig ist. 
 
 

  
  
 3. Feststellung der Tagesordnung  
  

 Es liegen keine Anträge zur Änderung der Tagesordnung vor. 
 
 

  
  
 4. Genehmigung der Niederschrift über die 13. Sitzung am 01.10.2009  

  

 Die Niederschrift über die 13. Sitzung des Kreistages vom 01.10.2009 wird mehr-
heitlich bei 2 Enthaltungen genehmigt. 
 
 

  
  
 5. Mitteilungen des Landrates  
  

  
 

  
  
 5.1. Zukunftsvertrag des Landes mit den Kommunen  

  

 Landrat Albert Focke berichtet über den Zukunftsvertrag des Landes mit den Kom-
munen. Dadurch sollen u. a. Kommunen, die finanziell schlecht dastehen, unter-
stützt bzw. saniert werden, wenn sie sich mit anderen Kommunen zusammen-
schließen. Durch den Abschluss des Zukunftsvertrages sehe er erste Maßnahmen 
für eine Gebietsreform. Der Zukunftsvertrag ist als Anlage beigefügt. 
 
 

  
  
 5.2. Neuorganisation des SGB II  
  

 Landrat Albert Focke erläutert, dass die bisherige Mischverwaltung in den Arbeits-
gemeinschaften von Arbeitsagenturen und Kommunen (ARGEN) gesetzlich nicht 
mehr möglich sei. Nach Meinung von Verfassungsjuristen müsse eine Verfassungs-
änderung erfolgen um eine dauerhafte, rechtlich gesicherte und für die von Arbeits-
losigkeit Betroffenen verlässliche Regelung zu erreichen. 



Kreistag 087/2009, S. 6 

Landrat Albert Focke rechnet damit, dass eine Regelung bzgl. der Zukunft der AR-
GE erst kurz vor dem 31.12.2010 getroffen werde. 
 
 

  
  
 5.3. Weihnachtsspende  

  

 Landrat Albert Focke teilt mit, dass auch in diesem Jahr keine Weihnachts- und 
Neujahreswünsche verschickt werden. Da man täglich in den Nachrichten von ver-
wahrlosten Familien und misshandelten Kindern höre und der Landkreis neben sei-
ner wirtschaftlichen auch eine gesellschaftliche Verantwortung habe, werden die 
dafür angesetzten 350 €, wie in den vergangenen Jahren, hilfebedürftigen Familien 
mit Kindern zugute kommen. Die Zuwendungen werden vom Jugendamt verteilt. 
Diese Familien erhalten keine Sozialhilfe, obwohl sie nahe des Existenzminimums 
leben. Die Familienmitglieder, die in den letzten Jahren profitiert haben, sind von der 
Verteilung der Mittel ausgeschlossen. 
 
 

  
  
 6. Regionale Innovationsstrategie Weser-Ems (RIS): Niedersächsisches Kompe-

tenzzentrum Ernährungswirtschaft (NieKE) - Fortführung unter neuer Konzep-
tion (339/2009)  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Kreisausschuss am 03.12.2009. 
 
KTA Engelbert Deux berichtet, dass die Regionale Innovationsstrategie Weser-Ems 
(RIS) bereits im Jahr 1999 das Pilotprojekt Niedersächsisches Kompetenzzentrum 
Ernährungswirtschaft (NieKE) gestartet habe. Ziel sei es gewesen, ein dezentrales 
Netzwerk zwischen Wirtschaft und Verwaltung zu schaffen. Ungefähr 30 Unterneh-
men und Kreditinstitute würden zukünftig NieKE unterstützen. Dadurch zeige sich 
die wirtschaftlich Akzeptanz, die NieKE genieße. KTA Engelbert Deux befürwortet 
die Unterstützung von NieKE. 
 
KTA Jürgen Hillen wirft die Fragen auf, wie hoch die finanzielle Beteiligung der Er-
nährungswirtschaft und des Landes in NieKE sei. 
 
Auf die Fragen antwortet Landrat Albert Focke, dass er nicht wisse, wie hoch die 
finanzielle Beteiligung der Wirtschaft sei. Allerdings sei NieKE als Kind von RIS ei-
nes der wenigen erfolgreichen Kompetenzzentren. In den letzten Jahren habe Nie-
KE jeweils 50.000 € von RIS erhalten. Außerdem habe NieKE Dienstleistungen für 
das Land erbracht und sei dafür auch vom Land bezahlt worden. NieKe habe sich 
mittlerweile eine außerordentliche Akzeptanz erworben. Da RIS als Zuschussgeber 
ausfalle, müsse der Landkreis einspringen, denn NieKE habe seinen Sitz im Land-
kreis Vechta. Des Weiteren hofft Landrat Albert Focke weitere Zuschussgeber zu 
finden. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Der Landkreis Vechta schließt die durch den Wegfall der RIS-Förderung 
entstehende Finanzierungslücke bei NieKE für die Jahre 2010 bis 2012. 
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Hierfür stehen jährlich maximal 50.000,00 € zur Verfügung. Parallel hierzu 
soll versucht werden, entsprechende Kofinanzierungsmittel für NieKE bei 
anderen Landkreisen einzuwerben, um den Finanzierungsanteil des Land-
kreises Vechta zu senken.“ 
 

  
 7. Antrag des Caritas Sozialwerkes St. Elisabeth auf Weitergewährung eines Zu-

schusses für die Außenstelle Damme (373/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Kreisausschuss am 03.12.2009. 
 
KTA Walter Goda unterstreicht die Wichtigkeit der Außenstelle in Damme und be-
fürwortet den Antrag des Caritas Sozialwerkes St. Elisabeth. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem Caritas-Sozialwerk St. Elisabeth wird für die Dauer von weiteren drei 
Jahren ein Zuschuss in Höhe von jährlich 20.000,00 € für die Erziehungs-
beratungsstelle – Außenstelle Damme – gewährt.“ 
 

  
 8. Berufung der ehrenamtlichen Richter bei den Gerichten der Sozialgerichts-

barkeit; 
Vorschläge für die ehrenamtlichen Richter der Kammern für Angelegenheiten 
der Sozialhilfe und des Asylbewerberleistungsgesetzes  

  

 Die Kreistagsabgeordnete Anne Marcus-Rusche weist auf die Vorlage und die Aus-
führungen im Kreisausschuss am 03.12.2009 hin. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem Landessozialgericht Niedersachsen-Bremen werden Frau Christine 
Wunde, Geburtsjahr 1964, wohnhaft Moorgärten 22, 49377 Vechta und 
Herr Rainer Pfeiffer, Geburtsjahr 1949, wohnhaft Kantstr. 1, 49429 Visbek 
als ehrenamtliche Richter/-in bei den Gerichten der Sozialgerichtsbarkeit 
der Kammern für Angelegenheiten der Sozialhilfe und des Asylbewerber-
leistungsgesetzes vorgeschlagen.“ 
 

  
 9. Bildung des Beirates für Menschen mit Behinderung für den Landkreis Vechta 

(364/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche führt mit Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Kreisausschuss am 03.12.2009 in die Thematik ein. 
 
Folgende neun Personen werden vom Kreisausschuss für den Beirat vorgeschla-
gen: 
 

1. Herr Marcus Cole, 42 Jahre, wohnhaft in 49377 Vechta  
2. Herr Norbert Krümpelbeck, 53 Jahre, 49377 Vechta  
3. Herr Horst Limke, 61 Jahre, 49393 Lohne  
4. Frau Marianne Strieker, 58 Jahre, 49377 Vechta 
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5. Frau Barbara Moormann, 48 Jahre, 49429 Visbek 
6. Frau Birgit Ahrnsen, 46 Jahre, 49439 Steinfeld-Mühlen 
7. Herr Nils Röbke-Stadtsholte, 26 Jahre, 49413 Dinklage 
8. Herr Carsten Döding, 38 Jahre, 49424 Goldenstedt 
9. Frau Ingrid Ekelmann, 62 Jahre, 49393 Lohne 

 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 
 

 „Die genannten Personen werden in den Beirat für Menschen mit Behinde-
rung für die Dauer der Wahlperiode des Kreistages berufen.“ 
 

  
 10. Errichtung einer Berufsschule für Berufskraftfahrer an der Adolf-Kolping-

Schule Lohne (332/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt kurz mit Hinweis auf die Vorla-
ge und die Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur und im Kreis-
ausschuss vom 03.12.2009 das Thema vor. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Errichtung einer Berufsschule für Berufskraftfahrer an der Adolf-
Kolping-Schule Lohne wird zum Schuljahr 2009/2010 erfolgen.“ 
 

  
 11. Erweiterung der Budgets der kreiseigenen Schulen für EDV-Beschaffungen 

(333/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche bezieht sich auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur, im Finanz-, Wirtschafts- 
und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 03.12.2009. 
 
Die Erhöhungsbeträge der Budgets der kreiseigenen Schulen ab dem Haushaltsjahr 
2010 lauten wie folgt: 
  
Gymnasium Antonianum Vechta     9.000,00 € 
Gymnasium Lohne        9.000,00 € 
Gymnasium Damme        9.000,00 € 
Elisabethschule Vechta       5.000,00 € 
Marienschule Lohne        3.000,00 € 
Marienschule Damme       3.000,00 € 
Justus-von-Liebig-Schule Vechta   19.500,00 € 
Handelslehranstalten Lohne    60.000,00 € (ab 2011) 
 
KTA Sabine Meyer erläutert, dass die EDV-Anschaffungen bisher nicht in den Bud-
gets der Schulen enthalten seien. Man habe gesehen, dass die Schulen verantwor-
tungsvoll mit ihren Budgets umgehen. Eine selbstständige und eigenverantwortliche 
Schule sei wichtig. Auch in Vorgriff auf die TOPs 12 und 13 möchte sie darauf hin-
weisen, dass im Landkreis ein vielfältiges Angebot an Schulbildung gegeben sei. 
Eine Investition in Bildung bedeute eine Investition in die Zukunft. 
 
KTA Matthias Windhaus gibt zu Bedenken, dass kleine Schulen auch nur kleine 
Budgets haben, es aber sichergestellt werden müsse, dass auch hier die Grundvor-
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aussetzungen gegeben seien. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Budgets der kreiseigenen Schulen werden ab dem Haushaltsjahr 
2010, für die Handelslehranstalten Lohne ab 2011, um die genannten Be-
träge für EDV-Beschaffungen erweitert.“  
 

  
 12. Sondermittel für die Neu- und Ersatzaustattung von Unterrichtsräumen bei der 

Elisabethschule Vechta (334/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche berichtet anhand der Vorlage und 
verweist auf die Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur, im Fi-
nanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 03.12.2009. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Notwendigkeit für die von der Elisabethschule Vechta beantragten 
Beschaffungen wird anerkannt. Die erforderlichen Haushaltsmittel in Höhe 
von 25.600,00 € werden im Haushaltsjahr 2010 bereitgestellt.“ 
 

  
 13. Sondermittel für die Neu- und Ersatzbeschaffung von Ausstattungen bei der 

Justus-von-Liebig-Schule Vechta (335/2009)  
  

 Anhand der Vorlage und der Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und 
Kultur, im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 
03.12.2009 stellt die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche den Antrag der 
Justus-von-Liebig-Schule Vechta vor. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Die Notwendigkeit für die Neubeschaffung der genannten Mobiliarausstat-
tung bei der Justus-von-Liebig-Schule Vechta wird durch den Kreistag an-
erkannt. Die notwendigen Haushaltsmittel in Höhe von 12.500,00 € werden 
im Haushaltsjahr 2010 bereitgestellt.“ 
 

  
 14. Änderung der Verordnung zum Schutze des Landschaftsteiles "Dammer Ber-

ge" im Gebiet der Stadt Damme - Landschaftsschutzgebiet Nr. 1 vom 20. Feb-
ruar 1973 (331/2009)  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Bau-, Struktur- und Umweltausschuss und im Kreisausschuss am 
03.12.2009. 
 
KTA Jürgen Hillen stellt den Änderungsantrag, alle Landschaftsschutzgebiete im 
gesamten Kreisgebiet zu löschen. 
 
Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche erwartet eine ernsthafte Auseinander-
setzung mit dem Landschaftsschutz. 
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KTA Jürgen Hillen kritisiert, dass es im Kreistag keinen ernsthaften Umgang mit 
Landschaftsschutzgebiete gebe. Er berichtet, dass es keine schriftliche Stellung-
nahme der NABU zu dieser Verordnungsänderung gebe. 
 
KTA Anne Marcus-Rusche stellt dar, dass Herr Bürgermeister Gerd Muhle mitgeteilt 
habe, dass der NABU mit der Verordnungsänderung einverstanden sei. 
 
KTA Jürgen Hillen verdeutlicht den Sinn von Landschaftsschutzgebieten unter Vor-
stellung seines Änderungsantrages. 
 
KTA Heiko Bertelt und KTA Peter Meyer-Hülsmann erläutern, dass man es sich 
damals einfach gemacht habe, das Gebiet als Landschaftsschutzgebiet zu erklären, 
was nicht hätte passieren dürfen. In Zukunft solle man sich darüber Gedanken ma-
chen, wo die Qualitäten vorliegen, dass es sich um Landschaftsschutzgebiete han-
dele. In diesem Falle wäre es jedoch wohlüberlegt das Landschaftsschutzgebiet zu 
löschen. 
 
KTA Bernd Kessens stellt heraus, dass die Argumente damals richtig gewesen wä-
ren, dieses Gebiet als Landschaftsschutzgebiet zu erklären. Da es aber mittlerweile 
eine deutliche Entwicklung der Wirtschaft gegeben habe, sei dort ein Landschafts-
schutzgebiet nicht mehr gerechtfertigt. Der NABU habe sich selbst dafür ausge-
sprochen dieses Landschaftsschutzgebiet zu löschen. 
 
Der Antrag von KTA Jürgen Hillen, für alle innerhalb der Grenzen des Landkreises 
Vechta gelegenen Flächen des Landschaftsschutzes die Schutzbestimmungen auf-
zuheben, wird mehrheitlich mit einer Gegenstimme abgelehnt. 
 
Sodann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehrheit bei 1 Nein-Stimme: 
 

 „Die Verordnung zur Änderung der Verordnung zum Schutze des Land-
schaftsteiles „Dammer Berge“ (Landkreis Vechta) im Gebiet der Stadt 
Damme – Landschaftsschutzgebiet Nr. 1 vom 20. Februar 1973 wird in der 
als Entwurf vorliegenden Fassung beschlossen.“ 
 

  
 15. Nordspange Vechta - Zuschuss zum Bau eines Radweges und Abstufung  des 

Visbeker Damms von Bergstrup bis zum Kuhmarkt (336/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Bau-, Struktur- und Umweltausschuss, im Finanz-, Wirtschafts- 
und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 03.12.2009. 
 
KTA Josef Kläne verdeutlicht die Wichtigkeit der Nordspange Vechta, insbesondere 
für das Netz der Kreisstraßen. Er spricht sich ausdrücklich für die Beschlussfassung 
aus. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Den Bau eines Radweges an der Nordspange von der Bundesstraße B 69 
(neu) bis zum Beginn der Kreisstraße K 255 in Holzhausen mit 104.000,00 
€ wird bezuschusst, sofern in diesem Zusammenhang auch die Abstufung 
der Kreisstraße K 334 (Visbeker Damm von Bergstrup bis zum Kuhmarkt) 
inkl. Ausgleichszahlung vertraglich geregelt wird.“ 
 



Kreistag 087/2009, S. 11 

  
 16. Ersatzbeschaffung eines Gerätewagens Logistik 2 für den abwehrenden 

Brandschutz auf Kreisebene (343/2009)  
  

 Die Kreistagsabgeordnete Anne Marcus-Rusche weist auf die Vorlage und die Aus-
führungen im Ausschuss für Feuerschutz und Rettungswesen, im Finanz-, Wirt-
schafts- und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 03.12.2009 hin. 
 
KTA Westendorf unterstreicht mit seiner Darstellung die Wichtigkeit und Notwendig-
keit der Ersatzbeschaffung des Gerätewagens Logistik 2. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Die Ersatzbeschaffung des Schlauchwagens SW 2000 als Gerätewagen 
Logistik 2 erfolgt in einem Kostenrahmen von 190.000,00 €.“ 
 

  
 17. Zuschüsse an die Musikschulen (345/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche führt mit Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisaus-
schuss am 03.12.2009 in die Thematik ein. 
 
KTA Josef Schlarmann befürwortet die vorgeschlagenen Zuschüsse an die Musik-
schulen. Da die Aufteilung der Mittel auf die drei Musikschulen strittig sei, sollte die 
Verteilung z. Zt. nur für 2009 festgelegt werden. 
 
KTA Hubert Macke stellt heraus, dass die gute Arbeit der Musikschulen bemer-
kenswert sei. Außerdem seien die nicht kreiseigenen Musikschulen kostengünstiger 
als die Kreismusikschule. Die nicht kreiseigenen Musikschulen sollten weiterhin vom 
Landkreis unterstützt werden, da durch eine Auflösung dieser Musikschulen ein Teil 
der Schüler zur Kreismusikschule abwandere, was wiederum einen wesentlich hö-
heren Zuschussbedarf an die Kreismusikschule auslöse. KTA Hubert Macke ist mit 
der Aufteilung auf die drei Musikschulen nach Kostenanteilen nicht zufrieden. Die 
Aufteilung solle nach seiner Meinung leistungsgerecht und nachvollziehbar sein. 
 
KTA Matthias Windhaus bemerkt, dass Beratungsbedarf für die Zuschüsse 2010 im 
nächsten Jahr bestehe. Bei der Aufteilung solle der Landkreis die Federführung 
übernehmen und die Verhandlung nicht den Musikschulen untereinander überlas-
sen. 
 
KTA Jürgen Hillen hält es für sinnvoll, die Kosten der Kreismusikschule zu durch-
leuchten, da die nicht kreiseigenen Musikschulen günstiger seien als die Kreismu-
sikschule. 
 
Sodann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehrheit bei 5 Enthaltungen: 
 

 „Die Zuschüsse an die Musikschulen für das Haushaltsjahr 2009 werden 
wie folgt festgesetzt: Musikschule Lohne 60.000,00 €, Musikschule Dinkla-
ge 47.000,00 € und Musikschule Neuenkirchen-Vörden 15.000,00 €.“ 
 

  
 18. Zuschuss an das Kolleg St. Thomas, Vechta für EDV-Beschaffungen 
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(346/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt kurz mit Hinweis auf die Vorla-
ge und die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im 
Kreisausschuss am 03.12.2009 das Thema vor. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Dem Kolleg St. Thomas wird für EDV-Beschaffungen im Haushaltsjahr 
2010 ein Zuschuss in Höhe von 10.000,00 € gewährt.“ 
 

  
 19. Sanierung der Ludgerus-Schule Vechta (366/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche bezieht sich auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisausschuss 
am 03.12.2009. 
 
KTA Gerd Meyer sieht in den Erweiterungs- und Umbaumaßnahmen der Ludgerus-
Schule Vechta ein weiteres Bildungsangebot im Landkreis Vechta. 
 
KTA Kristina Stuntebeck stellt positiv heraus, dass eine gemeinsame Beschulung 
von Haupt- und Realschülern möglich sei. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Den beabsichtigten Erweiterungs- und Umbaumaßnahmen durch das 
BMO für ca. 1,1 Mio. € wird zugestimmt, die Sanierung der Ludgerus-
Schule zu beschließen und den erforderlichen Sanierungsbetrag (max. 2,9 
Mio. €) abzüglich der Erstattung aus der Feuerversicherung in 6 Raten 
beginnend mit dem Haushaltsjahr 2010 dem BMO zur Verfügung zu stel-
len.“ 
 

  
 20. Eröffnungsbilanz des Landkreises Vechta sowie des Jugend- und Freizeit-

zentrums am Dümmer See zum 01.01.2009 (365/2009)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche berichtet anhand der Vorlage und 
verweist auf die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im 
Kreisausschuss am 03.12.2009. 
 
KTA Hubert Pille erläutert, dass die Bilanzsumme der Eröffnungsbilanz des Land-
kreises Vechta in Aktiva wie Passiva ca. 147 Mio. € umfasse. Es handele sich hier-
bei um eine solide Eröffnungsbilanz, die allerdings keinerlei stille Reserven beinhal-
te. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Eröffnungsbilanzen des Landkreises Vechta sowie des Jugend- und 
Freizeitzentrum am Dümmer See zum 01.01.2009 nebst Anhang werden in 
den vorliegenden Fassungen beschlossen.“ 
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 21. Haushalt 2010 
(TOP 10 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 
(TOP 24 Kreisausschuss am 03.12.2009)  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisausschuss 
am 03.12.2009. 
 
KTA Franz-Josef Schumacher erläutert, dass es sich um den zweiten doppischen 
Haushalt des Landkreises Vechta handele. Während der Schuldenstand am 
01.01.2008 noch bei 36,8 Mio. € gelegen habe, habe man ihn zum 01.01.2010 auf 
31,5 Mio. € abgebaut. Das Streben nach Schuldenabbau solle weiterhin als Ziel 
gelten. Im Haushaltsjahr 2010 seien Kreditaufnahmen in Höhe von 4,2 Mio. € vor-
gesehen. Bei gleichzeitiger Kredittilgung von ca. 1,9 Mio. € entspreche dies einer 
Neuschuldung von ca. 2,3 Mio. €, so dass der Schuldenstand am Ende des Jahres 
2010 ca. 33,8 Mio. € betrage. 
 
KTA Matthias Windhaus stellt heraus, dass es im Jahr 2010 Risiken auf der Ein-
nahmeseite geben werde. Die Höhe der Kreisumlage werde sich u. a. verringern. 
Der Haushalt 2010 sei trotzdem ein solider Haushalt. 
 
KTA Johannes Klostermann hebt hervor, dass sich der Landkreis glücklich schätzen 
kann, dass sich viele mittelständische Unternehmen und keine Konzerne im Kreis-
gebiet befinden.  
 
KTA Jürgen Hillen bemerkt, dass die Folgen der Finanzkrise noch in den nächsten 
Jahren zu spüren seien. Man sei zwar auf gutem Wege, habe aber zu wenig freie 
Geldmittel. 
 
KTA Josef Schlarmann weist darauf hin, dass der Haushalt die Kosten der ver-
schiedenen Maßnahmen enthält, welche im Kreistag beschlossen wurden. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Der Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2010 wird genehmigt und die 
Haushaltssatzung 2010 beschlossen.“ 
 

  
 22. Genehmigung über- und außerplanmäßiger Aufwendungen und Auszahlungen 

2009 
(TOP 11 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 26.11.2009) 
(TOP 25 Kreisausschuss am 03.12.2009)  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisaus-
schuss am 03.12.2009. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Die folgende überplanmäßige Aufwendung und Auszahlung für das Haus-
haltsjahr 2009 wird genehmigt: 
P1.39.04.537002 – Beseitigung tierischer Nebenprodukte („Tierkörperbe-
seitigungsanstalt Kampe“) – 166.783,00 €. Die Deckung ist durch Mehrer-
träge im Bereich Finanzausgleich gewährleistet.“ 
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 23. Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grünen) vom 

26.11.2009 zur Installation von Photovoltaik-Anlagen  
  

 KTA Jürgen Hillen erläutert den Antrag vom 26.11.2009 zur Installation von Photo-
voltaikanlagen. 
 
Auf Antrag von KTA Josef Schlarmann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehr-
heit bei 3 Enthaltungen:  
 

 „Der Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grü-
nen) vom 26.11.2009 zur Installation von Photovoltaik-Anlagen wird an den 
Kreisausschuss verwiesen.“ 
 

  
 24. Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grünen) vom 

26.11.2009 zur Berichterstattung der in Aufsichtsgremien entsendeten KTAs  
  

 KTA Jürgen Hillen stellt den Antrag vom 26.11.2009 zur Berichterstattung der in 
Aufsichtsgremien entsendeten KTAs vor. 
 
KTA Kristina Stuntebeck spricht sich für eine Beratung der Anträge nach § 35 a 
NLO im Kreistag aus. 
 
Auf Antrag von KTA Josef Schlarmann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehr-
heit bei 3 Nein-Stimmen und 3 Enthaltungen: 
 

 „Der Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grü-
nen) vom 26.11.2009 Berichterstattung der in Aufsichtsgremien entsende-
ten KTAs wird an den Kreisausschuss verwiesen.“ 
 

  
 25. Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grünen) vom 

01.12.2009 zur Prüfung von Kompensationsmaßnahmen  
  

 KTA Jürgen Hillen nimmt Erläuterungen zum Antrag vom 01.12.2009 zur Prüfung 
von Kompensationsmaßnahmen vor. 
 
Auf Antrag von KTA Josef Schlarmann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehr-
heit bei 2 Nein-Stimmen und 4 Enthaltungen: 
 

 „Der Antrag nach § 35 a NLO des KTA Jürgen Hillen (Bündnis 90/Die Grü-
nen) vom 01.12.2009 zur Prüfung von Kompensationsmaßnahmen wird an 
den Kreisausschuss verwiesen.“ 
 

  
 26. Einwohnerfragestunde  

  

 ./. 
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Vechta, 28.12.2009 
 
 
 
 
   
Focke 
Landrat 

Marcus-Rusche 
Kreistagsvorsitzende 

Reinke 
Protokollführerin 

 
 
 


